

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los dias excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripcion en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolucion del periódico indica que continúa la suscripcion.

Pamplona 4 de Diciembre de 1893

CONJETURAS

Ya se está levantando el fuerte de Sidi-Aguariach, causa ocasional de los sucesos que han llevado á nuestro ejército al Africa y preñado de sombras el horizonte de las relaciones internacionales.

A la lucha ardiente y enconada ha sucedido una calma que sería paradisiaca si la razón no se resistiese profundamente á creer en las actuales apariencias de cordialidad y buen deseo de los moros.

Pero ahí está la dificultad, precisamente.

Hay algunos hechos, sin importancia tal vez, que traen á la mente el recuerdo de lo ocurrido hace poco tiempo cuando el té y el tabaco ejercían—como ahora—funciones diplomáticas y servían de velo que pocos días más tarde desgarraban las balas y dejaba ver, al deshacerse, aquel combate en que perdió la vida el desgraciado general Margallo.

Esa calma tiene algo de sospechosa, y al discurrir acerca de ella se experimenta un sentimiento de desconfianza que invade el ánimo y hace difícil creer que se halle tan próximo como algunos suponen el arreglo del conflicto.

Por otra parte, las noticias de Tánger son bien poco tranquilizadoras, puesto que revelan claramente la inminencia de un movimiento que nada tendría de particular ni se aviene mucho con el estado en que aparece colocada la cuestión de Melilla.

Si se piensa solamente en la actitud de los rifeños, quédase suspenso el entendimiento y no acierta á emitir juicio definitivo capaz de explicar satisfactoriamente el cambio sufrido por los moros. Por un lado se conocen los temores de Muley Araaf que considera necesario contar con la seguridad de un refugio dentro de Melilla para el caso probable—según él—de ser hostilizado por las kábilas: por otro es patente la conducta reservada que hoy siguen los rifeños; y nadie podrá negar que, por una ú otra causa, los rebeldes súbditos de Muley Asam mantienen una especie de tregua cuyas causas desconocemos y cuyos móviles nadie sabe.

Es imposible establecer hipótesis respecto á lo que podrá ocurrir el día menos pensado: si las kábilas no se oponen á la construcción del fuerte, resulta inexplicable el temor de Muley Araaf y dá lugar á sospechar que su petición de acogerse al amparo de nuestras tropas tenga algún objeto distinto del que ha indicado el hermano del sultán. Si éste tiene motivos bastantes para justificarse su petición al general Martínez Campos. ¿Cómo se comprende la pasividad en que se encuentran hoy las kábilas precisamente cuando ven á los perros cristianos muy ocupados en la construcción del fuerte objeto de sus iras y furores?

Sábase perfectamente que los rifeños hacen poco caso de las recomendaciones, y aún de las órdenes Sheriffia-

nas cuando aquellas no van acompañadas de un cuerpo de ejército superior al que puedan organizar entre todas las kábilas unidas por su interés regional ó por su insubordinación al Sultán: por lo tanto no parece natural que atendiendo á los consejos de Muley Araaf, se resignen á ver levantar el fuerte por dar gusto al Emperador y por temor á ese castigo nunca visto—del cual se rien ellos—conque les amenazaba el sucesor de Mahoma.

Si esa paz y esa calma no son uno de tantos ardides morunos, habrá que convenir en que parece probable algo de esto: los rifeños «estuvieron farrucos» mientras no pudieron notar la fuerza de España; entonces nos atacaron y al ver que todo estaba en suspenso mientras se reunía la fuerza necesaria, declararon solemnemente que nuestros heroicos soldados «estaban gallinas,» y creyeron natural y conveniente asarlos á balazos. Hoy tienen enfrente un regular cuerpo de ejército provisto de grandes elementos de combate: lo juzgan probablemente «muy farruco» y optan por la prudente resolución de «estar amigos.»

¡Oh! ¡sabios y clarividentes rifeños!

UN FUSILAMIENTO EN MELILLA

Este asunto ha preocupado la opinión con justo motivo para ello; y como entendemos que es prematuro cuanto se diga en son de crítica y análisis de ese triste acontecimiento; como respetamos muy mucho la opinión competentísima del distinguido periódico militar *El Ejército Español*, y nos parece bien razonado lo que expone con motivo del fusilamiento, transcribimos ese artículo á nuestras columnas.

Dice así:

«Entre los telegramas dirigidos ayer al ministro de la Guerra por el general en jefe del ejército de Africa, hay uno que ha

causado en todas partes impresión penosa: el que se refiere al fusilamiento de un penado, á quien se acusa de haber cortado las orejas á un moro que halló en el campo y que luego resultó ser confidente de la plaza.

Desconocemos las incidencias del hecho; graves, muy graves deben ser éstas cuando el general dispuso la formación del juicio sumarisimo, el consejo halló méritos para el fusilamiento, y luego el general no los encontró para condonar la terrible pena. Algo hay, pues, en ese proceso, que no aparece claro en los telegramas y que ha hecho necesaria la aplicación de la sentencia; y hasta que lleguen esos mayores antecedentes, hemos de ahorrar todo comentario.

Reconocemos, sin embargo, y hacemos constar esa impresión de pena que ha causado la noticia. Tratase de un presidiario, si, indigno quizá de toda compasión, pero que estos dias ha expuesto su existencia, y á quien la patria ennobleció al considerarle digno de morir por ella. Además con la distancia, el delito de que aparece acusado no se ve bien, y parece como que sus contornos se borran en la niebla; mutilar á un moro es horrible, es odioso, requiere un castigo grande, porque tales excesos cometidos por españoles, aunque sean presidiarios, nos deshonoran como si fueran causados por soldados de nuestro ejército. Pero el recuerdo de las horribles mutilaciones y el cruel martirio hecho sufrir á nuestros prisioneros por los moros, parece atenuar, ya que no excusa, la ferocidad del presidiario, sobre todo tratándose de una pena tan cruel é irremediable.

Además, en circunstancias como las presentes, el fusilamiento de ese infeliz puede ser considerado por algunos como una especie de satisfacción dada á los moros, y esta cuando siguen en armas, cuando aún continúan sin vengar los excesos por ellos cometidos en nuestros heridos y nuestros muertos, puede causar efecto contraproducente, y ser interpretado de mala manera por los moros, como lo eran, sin duda, aquellas blanduras y aquellas condescendencias de ciertos gobernadores generales que castigaban al español que amenazaba á un moro, y éste, envalentonado por la impunidad, se crecía más y más cada vez, originándose de ahí su conocida frase: *«Español estar gallina.»*

Por lo demás, en el acto de crueldad llevado á cabo por el infeliz presidiario, que ya

lo pagó con su sangre, hay que tener en cuenta los antecedentes del suceso; y aquí la prensa, aquí los corresponsales tienen también parte de culpa. Al encargarse del mando de su guerrilla el capitán Ariza dijo que él no pensaba matar á los moros que cayeran en su poder, sino desorejarlos. Los corresponsales transmitieron la frase y la celebraron. Claro es que Ariza, entendimiento cultivado, no pensaría hacer tal cosa; pero á los penados que le seguían no se les puede exigir gran delicadeza de sentimientos.

En el terreno mal cultivado de su inteligencia cayó aquella frase como una semilla que fructificó en seguida. Tal vez al desorejar al moro pensase en la alegría que tendrían en el campo al ver cumplida la amenaza del capitán. ¡Quién sabe si calculó cuantos años de indulto le producirían aquellas dos orejas de moro presentadas á sus jefes!

El general Martínez Campos, dícese que ha disuelto la famosa guerrilla de la muerte. Desde luego aplaudimos tal decisión, porque los presidiarios no deben batirse mientras haya soldados que es á quienes corresponde exclusivamente tal honor.

Fué la creación de tal guerrilla uno de los mayores errores en que ha incurrido, tal vez por debilidad, el general Macías. Si consideraciones patrióticas, que no pensamos desatender un sólo momento, no nos lo hubieran impedido, habríamos dado publicidad á muchas cartas que hemos recibido y en las cuales se nos hablaba de la tal guerrilla en términos no muy halagüeños.

Pero ya está disuelta, y esto es lo principal. Los penados á trabajar y redimirse por el trabajo; los soldados puros, inmaculados, á batirse, á defender la honra de la patria, que no es esta misión para encomendarla á manos manchadas por el crimen.

Lo sensible es, que su creación haya dado origen al severo castigo impuesto, y que ha venido á arrojar una sombra en la campaña.»

La Cruz Roja Navarra

Hé aquí la circular que acaba de publicar la comisión provincial de la Asociación internacional de la Cruz Roja.

Dice así:

«Hace próximamente 29 años que una

hubiese conformado con su suerte, no habría enfermado; sin enfermar, podría haber adquirido aún más valor y más esperanza con el juramento de Laura; viviendo ambos, es seguro que se hubiera realizado su matrimonio. Al contrario, echándose Manolo en brazos de la desesperación, él y Laura en vez de ver satisfechos sus dorados sueños, los imposibilitaron por completo bajando al sepulcro prematuramente.

Leí no hace mucho tiempo en un almanaque: «La virtud de la resignación cristiana es fuente inagotable de bienes espirituales y temporales.»

La vida de Manolo y Laura es un ejemplo de lo que puede suceder cuando se abandona la resignación cristiana. Manolo, al verse en brazos de la desesperación, olvidó el juramento que había hecho a Laura y se entregó a la vida de placer y orgullo. Laura, al verse abandonada, se entregó a la vida de dolor y sufrimiento. Ambos, al abandonar la resignación cristiana, se condenaron a una vida de infelicidad y dolor. La resignación cristiana es la única vía que conduce a la felicidad y a la paz en esta vida y en la siguiente.

turienta imaginación, puesto que en la realidad no existía más que la nada y el silencio de la noche; sin fijarse en lo que hacía, saltó por una ventana en persecución de las sombras, y su cuerpo atraído por el centro de gravedad, vino á estrellarse en los guijarros del arroyo.

Manolo no había muerto aún. El Todopoderoso en su infinita misericordia quiso concederle unos instantes de arrepentimiento y en efecto pronto las palabras *Perdón, Señor, pequé, piedad,* y otras que Manolo pronunciaba con razón serena, indicaban que éste conociendo la proximidad de su última hora en comendaba su alma al Creador de cielos y tierra.

Al poco rato, ya no retumbaba el trueno; ni resplandecía el relámpago; ni las nubes vomitaban agua; ni se oía el ladrido del perro; ni aún siquiera sonaban las esquilas del ganado; y la luna, ese astro destinado á alumbrar las tristezas de la noche, como señora de todas aquellas soledades, al recorrer velozmente su curso por el limpiísimo azul de la concavidad celeste tachonada de relucientes estrellas, mandaba sus plateados rayos al ensangrentado cadáver del rapabarbas.

**

¡Infeliz Laura! Cuando todo el pasaje del vapor correo *Mala-Nueva*, se entregaba á gratos esparcimientos, ella quedaba sola sobre cubierta conversando melancólicamente con las ondas del mediterráneo y con las aves marinas que le traían vagos rumores

persona conocida de todos por su ilustración é inagotable caridad, el Dr. D. Nicasio Landa y Alvarez de Carballo, fundó en España é instaló en Navarra la Asociación Internacional de la Cruz Roja que en sus primeros tiempos tuvo afortunadamente un carácter pasivo ó de preparación. Al advenimiento de la guerra civil última desplegó de tal manera su actividad, que con rapidez pasmosa se crearon los comités provinciales; se multiplicaron los de distrito, se allegaron recursos, se crearon ambulancias y en el primer momento tan distinguido fundador se vió rodeado de mil trescientas personas que deseosas de contribuir al ejercicio de la caridad se afiliaron á la bandera de tan humanitaria institución. La Asociación de la Cruz Roja en Navarra prestó personal y pecuniariamente servicios valiosísimos y en tan gran número como constan detalladamente en la Memoria que se redactó por el comité provincial y que se repartió impresa á los asociados quedando algunos ejemplares en los archivos de la Asociación; por ellos, por la perfecta instalación de sus diversas ambulancias, por la rapidez de su concurso á los campos de batalla y creación de sus hospitales de sangre, mereció la admiración de todos y la gratitud de la Asamblea general.

Terminada la citada guerra, la Asociación, siendo innecesarios sus servicios, adquirió su anterior pasividad hasta que la Asamblea Central en el año próximo pasado y con motivo de las inundaciones acaecidas consideró conveniente ampliar su esfera de acción extendiéndola á todos aquellos siniestros que por su magnitud adquieren el carácter de calamidad pública, modificando en tal sentido sus estatutos y reglamento con aplauso unánime de todos los asociados que han permanecido fieles á tan benéfica institución.

Recientemente un ultraje incalificable inferido por las kabilas del riff á nuestra guarnición de Melilla con motivo de oponerse aquellas á la realización de un derecho incuestionable cual es la de la fortificación de nuestros límites, ha sido la causa de que se haya vertido y se vierta la sangre de nuestros valerosos soldados y de que la Asociación de la Cruz Roja, solicita siempre al humanitario fin de su institución, patentice su actividad nunca desmentida y procure reconstituir su anterior organización en el terreno en que sus servicios se hagan necesarios.

Comprendiéndolo así el Excmo. Sr. Presidente de la asamblea general ha hecho un llamamiento á los antiguos socios y al pueblo navarro por conducto del M. I. Sr. Gobernador civil de la provincia quien, con un celo que le honra, se ha apresurado á secundarle logrando reorganizar la Asociación de la Cruz Roja en esta provincia con la base de la anteriormente existente.

Al reorganizarse esta humanitaria Asociación, el comité provincial se considera en el deber de consignar un recuerdo á los antiguos socios de esta Sección y muy especialmente á su dignísimo fundador el doctor don Nicasio Landa, por los valiosos servicios que durante la guerra civil última prestaron tanto en el socorro y curación de los heridos de ambos bandos como en la organización de sus hospitales y gestiones practicadas con feliz éxito para que la lu-

cha no tomara más graves caracteres. La importancia que entonces adquirió la Asociación de esta provincia por concurso personal y la existencia de comités locales en la mayoría de los pueblos, demuestra palpablemente los nobles y caritativos sentimientos de los navarros y hace abrigar al nuevo comité la seguridad de que, ahora como antes, ha de figurar esta provincia entre las primeras en los caritativos fines que la Asociación persigue, tanto mas cuanto estos alcanzan hoy no sólo á los desastres de la guerra, sino á los demás siniestros que por su magnitud merezca el triste calificativo de calamidades públicas, incendios, inundaciones, hundimientos etc., y otros de la misma índole.

Nunca, y mucho menos, podrá desconocerse la necesidad de estar preparados para atender sin demora al socorro de los que por las funestas causas indicadas gimen en la postración y la indigencia y la actividad y el concurso de todos es indispensable para el alivio de males de que todos estamos amenazados.

Por eso el comité provincial que suscribe se apresura á hacer un llamamiento general á todos los habitantes de esta provincia en la seguridad de que dados los sentimientos caritativos y humanitarios que siempre han sido peculiares de los mismos, se afiliarán á esta benéfica Asociación llenando y firmando la adjunta hoja de adhesión que será devuelta al secretario de la comisión don don Manuel Gil y Bardají, en el término de quince días, y en el cual van consignados la clasificación y deberes de los asociados para que llegue á conocimiento de todos.

Pamplona 21 de Noviembre de 1893.—*Presidente*, señor vice-presidente de la Excelentísima Diputación.—*Vice-presidentes*, señor Alcalde de Pamplona M. I. Sr. Dean del Cabildo Catedral. Sr. Párroco de San Saturnino.—*Secretario 1.º* don Manuel Gil y Bardají.—*Vicesecretarios*, don Juan Valdés; don Fernando Gorosabel; don Manuel Negrillos, (*Contador*)—*Vocales*, don Miguel Bisie; don Juan Iturralde y Suit.—*Depositario*, don Agustín Blasco.—*Inspector*, don Ricardo Ortiz.—*Director del almacén*, don Florencio de Ansoleaga.

Lo de Melilla

Los telegramas recibidos de Melilla en el ministerio manifiestan que no ocurre novedad en aquella plaza, y que llegó el *Temario*.

Ayer, como día festivo, no se ha trabajado en la construcción del fuerte Sidi-Guairiach.

En Melilla circularon rumores de haber modificado el plan de fortificación de Guairiach, reduciendo la construcción de la caseta; pero el general Martínez Campos lo ha desmentido terminantemente.

Anteayer, los trabajos de las fortificaciones se hicieron protegidos por la división del general Ortega.

Personas que se supone estén bien enteradas, consideran terminada la cuestión de Melilla. Pero esas personas añaden que de-

bía aprovecharse el tener allí un numeroso ejército para tratar del deslinde de la zona neutral, á que tenemos derecho.

Hasta ahora ha resultado dicha zona un mito y merece desechar la debilidad que hemos demostrado siempre de rehuir esta cuestión ante el temor de provocar un conflicto.

Antes, tal pretensión, hubiera necesitado el envío de un ejército para apoyarla; pero ahora que allí lo tenemos, es ocasión propicia á fin de ganar gloria y lograr el objeto de determinadas cuestiones.

Dícese que los moros han encontrado una fórmula amistosa diciendo: «Moros estar farrucos, españoles también.»

La construcción de reductos en vez del fuerte de Sidi-Aguairiach ha motivado la creencia de que volverá pronto gran parte de las tropas de Melilla.

Nada hay acordado acerca de la vuelta de dichas tropas. El Gobierno no ha intervenido porque deja el asunto á la libertad y criterio del señor Martínez Campos.

Tampoco el gabinete ha ordenado nada respecto á la construcción del fuerte.

El general Martínez Campos ha manifestado que los trabajos por ahora se limitarán á construir el reducto, operación en la que se emplearán unos ocho días.

Su deseo es satisfacer á la opinión pública viéndola ondear la bandera española en el fuerte, pero esto será despues de que una comisión técnica dictamine sobre si ha de construirse allí el fuerte ó si aconseja la conveniencia levantarle en otro sitio.

Se calcula que variando el emplazamiento el fuerte no se verá terminado en año y medio lo menos.

Algunos paisanos han pedido permiso al general en jefe de Melilla para pasar la línea española internándose en los poblados. Martínez Campos se ha opuesto terminantemente á estas pretensiones.

En Málaga se ha construído material de campaña, consistente en tiendas de campaña y camas, de un sistema realmente admirable.

Mientras se practican las obras del fuerte están las tropas acampadas en distintas posiciones, hasta el punto de que en la plaza no queda un soldado.

Los moros están al otro lado de la frontera, á unos cien metros lo menos. Permanecen inmóviles, arma al brazo, sufriendo resignados é impotentes las maulibras de nuestro ejército.

Los trabajos de avance sobre las posiciones van muy adelantados, como asimismo los del fuerte. Las baterías están casi terminadas.

Los moros presencian los trabajos, concurriendo el bajá con su guardia.

En el ejército se nota cierto malestar, por comprender que la sagaz actitud de los moros manteniéndose en sus límites, imposibilita los futuros combates.

El general Martínez Campos nada habla de hostilidades.

El centro de tallistas de la Habana ha enviado al Gobierno cuatro mil duros que van recaudados en la suscripción abierta por aquella sociedad para las atenciones de Melilla.

Las impresiones en Melilla son de que los riffeños no harán resistencia á la construcción del fuerte; pero los cuerpos de ejército continuarán en Melilla hasta que se resuelvan las negociaciones diplomáticas entabladas con Marruecos, para lograr la indemnización de guerra.

Crónica

Persona que nos mereció completa confianza nos asegura que á don Facundo Munariz, proclamado concejal por el Ayuntamiento de esta ciudad, le han remitido de la secretaría la correspondiente credencial sin que exista en ella ninguna protesta.

Nos consta que son dos las reclamaciones que contra esa proclamación se presentaron en la secretaría del Ayuntamiento, y no podemos creer que se le haya remitido al señor Munariz una credencial limpia de protestas constando en el municipio que se ha reclamado repetidamente contra la validez de tal elección.

Si el hecho fuera cierto,—y repetimos que no podemos creerlo—sería cosa de tocar á a muerto por la ley electoral vigente y demás disposiciones que regulan en materia.

El director del Hospital militar de esta plaza señor Fernandez Maló, ha sido nombrado jefe de Sanidad del ejército expedicionario de Melilla.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado se propone, con el favor de Dios, celebrar Misa Pontifical en la Santa Iglesia Catedral el día 8 del presente mes, fiesta de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen, patrona de España y sus Indias. Y en virtud de las facultades apostólicas que ha obtenido, dará, despues de terminada aquella, la bendición papal con indulgencia plenaria y remisión de pecados á todos sus diocesanos, que, confesados y comunicados, estuvieren presentes á la misma, y rogaren por las intenciones de Su Santidad.

Circulan estos dias por San Sebastian gran cantidad de medios duros falsos de Carlos IV, que aparecen acuñados el año 1808.

Están perfectamente hechos y solo es fácil distinguirlos de los verdaderos por el sonido que es más vibrante y por tener el canto más grueso.

En el mercado de Estella se han hecho muchas operaciones en cereales y leguminosas sufriendo baja el trigo y maíz, y alza la cebada, avena, habas, alubias y garbanzos.

En Irún están haciendo preparativos, y en breve comenzarán los ensayos y organización de una gran estudiantina, que será patrocinada y representada por aquel Ayuntamiento, con el fin de recaudar la mayor cantidad posible con destino al ejército expedicionario de Africa.

La organización de la estudiantina le ha sido encomendada al exmúsico mayor de miqueletes profesor de solfeo de aquella villa don Apolinar Gal.

El R. P. Salustiano Carrera, superior del colegio de San Francisco Javier de Tudela, ha sido nombrado rector del Seminario de Comillas, para cuyo punto ha salido ya.

Hemos tenido el gusto de ver el donativo hecho por las señoras profesoras y alumnas del Colegio de Santa Teresa, y destinado á aliviar la suerte de nuestros heridos de Melilla.

Consiste el donativo en una canastilla que contiene gran cantidad de paquetes de gasa fenecida, hilas, vendas con inscripciones patrióticas bordadas en colores, escapularios y medallas.

Rematan el canastillo, formando el coronamiento de tan bella prueba de patriotismo y caridad, cuatro pequeñas banderas nacionales.

Felicitemos á las señoras profesoras y alumnas del colegio de Santa Teresa.

Segun nuestras noticias, el comité de «La Cruz Roja» se propone celebrar una cuestación pública el próximo sábado, para allegar elementos de todas clases con destino á su benéfico y filantrópico fin.

Para la cuestación—en que tomará parte el comité y los señores socios que quieran acompañarles—cuenta ya «La Cruz Roja» con el valioso concurso del laureado Orfeón Pamplonés.

Nos parece muy bien la idea de ese comité.

El mal estado del tiempo ha sido causa de que no se haya verificado la revista militar que anunciamos para hoy.

Es probable que se verifique otro día.

Las funciones puestas ayer por la tarde y

de la querida tierra española, recordando el juramento de eterno amor prestado ante Manolo, y pintando en su imaginación los perfiles, contornos y sombras de la figura de su amante.

Laura se entretenía precisamente en trazar el plan para realizar sus deseos amorosos. Le había dicho el abogado, que desde la mayoría de edad consignada en el Código civil principia la obligación de impenetrar solamente el consejo paterno para contraer matrimonio. La negativa del padre á otorgar el consejo solo produce el efecto legal de retardar la celebración de aquel acto por tres meses. Pues bien; transcurridos muy pocos años, ella se presentaría á su padre, le pintaría con vivos colores el alcance del cariño indestructible que profesaba á Manolo; le rogaría, le suplicaría, hincada de rodillas en el suelo le besaría los pies, y no hay duda que el padre accedería al enlace de ambos jóvenes. Pero si por desgracia el padre demostrara tener sentimiento de chacal, del modo que mejor en derecho procediera solicitaría su consejo, y como comprendida en el número tercero artículo 1880 de la ley de Enjuiciamiento civil, esperaría constituida en depósito, los tres meses que exige el Código civil como tiempo mínimo para verificar el casamiento. Despues joh que bien, despues, Manolo y Laura serían marido y mujer, y ¿quién se preocupaba de lo demás?; él algo ganaría con la navaja, la tijera y la llave inglesa, y ella algo ganaría también planchando, bordando, enseñando música y francés, y en último extremo implorando

la caridad pública. ¡Ah, cuándo se pasarían esos pocos años tan largos!

Así traía y llevaba Laura á su fantasía, cuando notó en el barco la presencia en un enorme moscardón, signo de mal agüero para los supersticiosos, que batía apresuradamente sus alas y zumbaba de un modo muy siniestro. Aunque Laura lo espantaba, el moscardón no cesaba de volar en derredor de ella zumbando siempre tristemente, hasta que una vez penetró en una oreja de Laura, y algo muy grave debió decirle al oído, porque ella casi cadavérica exclamó: ¡Adios mi Manolo! y cayó desplomada.

Subieron los pasajeros, reanimóse algun tanto Laura, llegaron por fin á las Carolinas, pero sin que acertara nadie la causa, Laura semejante á esos vegetales que faltándole la humedad ó estando heridos mortalmente, languidecen y quedan por fin sin vida, también se secaba por momentos. El brigadier que que comprendió los progresos y el origen del mal de su hija, y con ánimo de remediarlo, vino con ella á España, pero ni todas las distracciones, ni todos los consuelos juntos, pudieron impedir que Laura rindiera su tributo á la muerte en los baños de Panticosa, á los diez meses de haber sabido el trágico fin de Manolo.

Que tienen mucha, pero mucha razón los que afirman que la desesperación lejos de remediar los males que la producen, la empeoran notablemente. Efectivamente; si Manolo al saber la ausencia de su amada sin dejar por eso de quererla y mucho, se

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

LICOR **LAVILLE** GOTA REUMATISMOS

del Dr. **LAVILLE**

Especifico probado para GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta en todos los periodos del acceso.

F. COMAR é HIJO, 28, Rue de Valenciennes, 18. — Venta por mayor. — En todas las Farmacias y Droguerías

LA EPILEPSIA

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS

y todas las afecciones nerviosas en general se curan radicalmente con las pastillas antiepilépticas de

OCHOA

No se desconfie de la curación por antiguo que sea el padecimiento

PROSPECTOS GRATIS.—MESON DE PAREDES, 7, PRAL.—MADRID

De venta en las principales farmacias de España, Cuba, Puerto Rico, Méjico, Canarias y Baleares.

En Pamplona Farmacia de Marquina

INYECCIÓN MATHEY-CAYLUS

La INYECCIÓN MATHEY-CAYLUS se recomienda para la cura de las Purgaciones antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia y cada vez que es necesario fortificar la mucosa uretral, cuyo aflojamiento ó debilidad da lugar á purgaciones persistentes.

Exíjase la Verdadera Inyección Mathey-Caylus de CLIN y C^{ia} de PARIS que se hallará en las Droguerías y las Boticas.

LA MUTUAL LIFE

Compañía de seguros sobre la vida

DE NUEVA YORK

Merece la primera consideración, puesto que ocupa el lugar más eminente entre las instituciones de seguros sobre la vida del mundo y ofrece ventajas superiores en todos conceptos, juntos con una solidez y seguridad financiera sin igual.

Es la más antigua compañía de seguros sobre la vida en actividad en los Estados Unidos.

Es la mayor compañía de seguros sobre la vida del mundo.

Es la institución financiera más fuerte del mundo ascendiendo su activo á más de **286.000.000** de pesetas

Es la compañía más sólida en que asegurarse.

Es la compañía más barata en que asegurarse, haciendo sus gruesos dividendos que el coste del seguro sea mucho menor que en ninguna otra compañía.

Para detalles dirigirse á sus oficinas; Alcalá 38, Madrid.

SE NECESITAN BUENOS AGENTES EN TODA ESPAÑA

ROB BOYVEAU L'AFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófulas, Exema, Soriasis, Herpes, Líquen, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-L'AFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO

cura los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.

En Paris, Cas J. FARRÉ, P^o 102, rue Richelieu, S^o de BOYVEAU-L'AFECTEUR, y en todas las Farmacias.

VINO DE VIAL

Tónico Analítico Reconstituyente



A la Quina Jugo de Carne Fosfato de Cal Compuesto de sustancias indispensables á la formación de la Carne muscular y de los Sistemas nervioso y huesoso

El Tónico mas energico para Convalecientes, Ancianos, Señoras, Niños raquíticos ó débiles y todas las personas delicadas

El VINO de VIAL es la reunion de los medicamentos los mas activos para combatir: la Anemia, Clorosis, Dispepsia, Gastritis, Edad critica, Debilidad, Convalecencia, &; en una palabra, todos estos estados de languidez, enflaquecimiento, extenuacion nerviosa en los cuales los temperamentos de nuestros dias se hallan predispuestos.

LYON — Farmacia J. VIAL, rue de Bourbon, 14 — LYON

Depósito en todas las farmacias.

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO

500,000

Marcos

Ó APROXIMADAMENTE

PESETAS 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á M. 300000
1 Premio á M. 200000
1 Premio á M. 100000

2 Premios á M. 75000

1 Premio á M. 70000

1 Premio á M. 65000

1 Premio á M. 60000

1 Premio á M. 55000

2 Premios á M. 50000

1 Premio á M. 40000

5 Premios á M. 20000

3 Premios á M. 15000

26 Premios á M. 10000

56 Premios á M. 5000

106 Premios á M. 3000

253 Premios á M. 2000

6 Premios á M. 1500

756 Premios á M. 1000

1237 Premios á M. 500

33950 Premios á M. 148

18991 Premios á M. 300, 200, 150,

127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110.000 billetes, de los cuales 55.400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54.600 billetes gratuitos importa

Marcos 10,816,425

Ó SEAN APROXIMADAMENTE

pesetas 15,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55.400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000, y en la sétima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, extendidas á nuestra orden, giradas sobre B reolona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9

1 Billete original, medio: Pesetas 4,50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica segun las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 Diciembre de 1893

VALENTIN y C^{ia}

Expendeduría general de lotería

HAMBURGO (Alemania)

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á Paris, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos), estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchará á nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.